

Communiqué de presse

Ville de Montreuil (93), le mardi 3 juillet 2018

La Place est à nous – Saison 2 Les 6, 7 et 8 juillet, la Croix-de-Chavaux fête la place rendue aux piétons

Depuis trois ans la Ville de Montreuil a engagé une réflexion et débuté des expérimentations de réaménagement de la place de la Croix-de-Chavaux et de ses abords.

Le processus de co-construction mis en œuvre avec les habitants à l'occasion de l'aménagement temporaire de l'avenue Paul-Langevin à l'été 2017 se poursuit aujourd'hui avec la Saison 2 de l'opération d'urbanisme temporaire *La Place est à nous*.



Dès le 6 juillet est créée une continuité de circulation piétonne dans la partie nord de la place Jacques-Duclos qui n'est aujourd'hui qu'un vaste carrefour routier, dans le secteur situé au bas de l'avenue de la Résistance, entre le centre commercial de la Croix-de-Chavaux et la rue du Capitaine Dreyfus.

Cette opération de meilleur partage de l'espace public, donne lieu à trois jours de festivités les vendredi 6, samedi 7 et dimanche 8 juillet pour inviter, tout l'été, les habitants à se réapproprier les lieux.

Patrice Bessac, le Maire de Montreuil se dit « heureux de poursuivre, avec cette deuxième expérimentation estivale, le projet de rénovation de la Croix-de-Chavaux mené en co-élaboration avec les Montreuillois. Dès aujourd'hui la Croix-de-Chavaux devient un lieu de vie et cela se voit! »

La nouvelle expérimentation urbaine de l'été 2018 est menée dans un lieu très fréquenté par les flux piétonniers issus des sorties de métro, du centre commercial et des échanges vers le marché de la Croix-de-Chavaux d'une part et ceux vers le boulevard Rouget de Lisle et la rue du Capitaine Dreyfus d'autre part.

Dans ce secteur, les piétons sont pénalisés par des traversées routières nombreuses, des cheminements sinueux, parfois étroits, encombrés et compliqués. C'est pourquoi, *La Place est à nous* - Saison 2, expérimente la piétonisation, dès le 6 juillet, de deux des quatre voies de l'ave. de la Résistance et la bretelle reliant la place Duclos au bd. Chanzy, bretelle isolant actuellement un vaste triangle inutilisé au milieu de la place.

Cet espace libéré devient un nouveau lieu de rencontres où les Montreuillois ne manqueront pas d'inventer de nouveaux usages... Il est délimité par divers mobiliers (potelets, barrières scellées, jardinières, etc.) et mis en valeur par un marquage au sol coloré, préparé avec les enfants du quartier et les designers de *Surface Totale*. A l'intérieur du nouvel espace, l'ancien mobilier protecteur composé de barrières est retiré, libérant la vue, les cheminements piétonniers et de l'espace pour installer du mobilier urbain en bois, destiné à renforcer la convivialité du lieu (bancs et tables).

Les aménagements de l'été 2018 offrent aussi une piste cyclable provisoire, amorce du futur axe structurant reliant le bd. Chanzy et l'ave. Gabriel Péri. Elle assure une traversée plus facile (continuité des circulations et sécurité des traversées) pour les cyclistes empruntant le carrefour de la Croix-de-Chavaux jugé dangereux et dissuasif de l'usage du vélo en ville.

Une démarche originale de concertation publique et d'urbanisme transitoire

Ces aménagements temporaires menés sous la direction des architectes et urbanistes de l'agence Anyoji-Beltrando, répondent à la demande des riverains et usagers de la place, exprimée lors d'ateliers de concertation afin de faire de la Croix-de-Chavaux un lieu agréable où l'on s'arrête, emblématique de la Métropole et à l'image de la diversité de Montreuil.

Pour Gaylord Le Chéquer, adjoint au Maire délégué à l'aménagement durable, à l'urbanisme, aux grands projets et aux espaces publics « L'expérimentation urbaine permet d'agir plus rapidement et de transformer l'existant en observant et corrigeant si nécessaire. Cet été, les Montreuillois vont gagner en sécurité, en confort et en convivialité aux abords du centre commercial dont les accès seront facilités par des traversées simplifiées ».

Les services de la Ville (urbanisme, espace public, culture) se sont fortement mobilisés pour mettre en place cette nouvelle expérimentation estivale. Par cet urbanisme transitoire, la Ville de Montreuil entend mener une nouvelle façon d'aménager le territoire. Plutôt que de figer les usages, l'idée de cette expérimentation estivale est de tester, avec les acteurs du lieu, les habitants, les riverains ou les passants d'un jour, de nouvelles appropriations de l'espace public sans s'engager dans des choix définitifs qui pourraient se révéler inadaptés. L'objectif est bien de donner à voir et à pratiquer des transformations immédiates mais temporaires, des espaces publics. En parallèle se poursuivent des études urbaines et techniques sur les circulations et le stationnement à l'aide de comptages qui serviront à alimenter le bilan prévu au début de l'automne.

Durant tout l'été, les Montreuillois sont invités à venir imaginer de nouveaux usages, tester les nouveaux mobiliers et profiter de ces nouveaux espaces qui leur sont rendus. Renseignements complémentaires : www.laplaceestanous.montreuil.fr - www.montreuil.fr/grands-projets/croixdechavaux

Au programme du week-end inaugural festif des 6, 7 et 8 juillet :

Vendredi 6 juillet / Place Paul-Langevin

20h30 : DJ set Julietta Lecca, révélée lors du tremplin Tout Montreuil Chante

21h: DJ set DEMOLISHA avec DJ Neasso

22h : Ciné en plein air avec les projections de *L'Ascension*, une comédie autour du surpassement de soi, de l'intégration de l'autre et d'une belle histoire d'amour, réalisée par Ludovic Bernard avec Ahmed Sylla, Alice Belaïdi et Kevin Razy et du court-métrage de Hicham et Samir Harrag *Nhel Cheitan*.

Samedi 7 juillet / Avenue de la Résistance rendue aux piétons

16h : Concert de Jeanne Susin en partenariat avec Véronique Bourgoin en résidence à L'Office.

17h-22h: programmation en partenariat avec l'association Bamako-sous-Bois

17h : Diabaté Percussion 17h50 : Défilé de mode

18h : Maître Oxy et ses danseurs et danseuses

18h25 : Djib's (Rap) - Lyly Burton (R&B) - Yaya (R&B) - Diak's (Rap Afro)

19h15: Cherif - Instruments kora

20h : DJ OGD 21h : Princesse Erica

Dimanche 8 juillet

15h-18h: Festival D'art de Rue "Florilège d'été" avec les 18 artistes de la Compagnie ACIDU

Le devenir de la Croix-de-Chavaux en quelques chiffres

Pour imaginer le devenir du réaménagement des 40 hectares de la Croix-de-Chavaux dont 1,5 ha constitué par la place Jacques-Duclos, la Ville de Montreuil, attentive à la participation citoyenne, a fait le choix d'un nouveau mode de concertation.

Courant 2015, elle a mené, avec les habitants et l'appui d'étudiants en urbanisme de Paris I, cinq marches exploratoires afin de dresser un diagnostic urbain de la Croix-de-Chavaux. Ce diagnostic présenté aux habitants en mai 2016 a permis de mieux cerner les fonctionnements et les dysfonctionnements d'un secteur appelé à devenir l'une des premières places du Grand Paris.

Des ateliers ont ensuite permis un travail approfondi avec la population autour de scénarios d'aménagement. A l'été 2017, une première expérimentation d'aménagement a été mise en œuvre place Paul-Langevin.

Cette opération d'expérimentation urbaine et de participation citoyenne vient d'être désignée lauréate du Prix Défis Urbains du Groupe Innovapresse dans la catégorie « Urbanisme temporaire » qui a tenu à saluer la démarche participative du projet faisant travailler ensemble, une grande diversité d'acteurs du monde de l'urbanisme ainsi que des citoyens, pleinement intégrés au processus d'élaboration de l'opération.

Pour imaginer le devenir de la Croix-de-Chavaux, la Ville s'appuie également sur les compétences du groupement constitué par Anyoji-Beltrando, Ville Ouverte (programmation et concertation), Paul Green (paysagiste), OTCI (bureau d'études techniques), lauréat de l'appel d'offres d'assistance à maîtrise d'ouvrage. Celui-ci épaule la Ville de Montreuil dans l'élaboration originale d'un plan-guide participatif chargé d'imaginer et de concevoir l'évolution urbaine du quartier.

La démarche spécifique du plan-guide urbain participatif, présidant au devenir de la Croix-de-Chavaux, est d'informer et d'annoncer aux Montreuillois les intentions urbaines ; d'étudier avec les services partenaires la faisabilité des projets ; de partager et de co-élaborer avec les habitants et usagers au travers de marches exploratoires et d'ateliers ; d'expérimenter de nouveaux aménagements afin de préfigurer l'avenir.

<u>Contact presse</u>: **Jean Tilloy**, attaché de presse de la Ville de Montreuil / 06.63.12.85.10 / 06.30.71.80.07 / 01.48.70.60.38 – jean.tilloy@montreuil.fr

